
Б Р А В О ! 

|Нам рано жать 
воспоминаньями» 

Интервью у мастера 
настольного тенниса 
берет журналист 
Лидия РАЗУМОВА 

Если шутливо перефразировать 
широко известное выражение о том, 
о чем мы говорим и что подразумева
ем, то применительно к герою сегод
няшней публикации можно сказать 
так: «Мы говорим Вартанян — под
разумеваем настольный теннис...» По 
крайней мере для Магнитогорска та
кое выражение, как 100-процентное 
попадание, точно определяет ситуа
цию в последние 40 лет. Именно та
кую дату — 40-летие занятий на
стольным теннисом —могут отме
тить люди, ведущие летопись город
ской спортивной жизни. И далеко не 
только городской. 

Итак, факты. Первым работни
ком физкультуры и спорта, получив
шим звание «заслуженного тренера», 
был М. М. Вартанян. Первую золо
тую медаль с юношеского чемпиона
та Европы привезли «настольные 
теннисисты». Первым кандидатом в 
мастера спорта международного 
класса в 'Магнитогорске был воспи
танник Вартаняна. Первый и пока 
еоинственныи в гороое ароитр меж
дународной категории тоже Варта
нян. Первый магнитогорский тренер, 
возглавивший сборную СССР, а затем 
национальную сборную женскую 
команду России был и есть Вартанян. 
Он.отработал со сборной 11 сезонов. 
Команда под его руководством при
нимала участие в трех чемпионатах 
Европы и трех чемпионатах мира, 
причем на чемпионате Европы «сня
ла» все четыре золотые медали. Вар
танян создал и открыл первый и един
ственный в России центр повышения 
квалификации спортсменов, тренеров 
и судей. 

Короткий этот перечень можно 
адресовать тем, кто 40 лет назад не 
советовал Вартаняну браться за та
кой неперспективный вид спорта, как 
настольный теннис. 

—Да неужели этот большой мас
тер малого тенниса еще живет в на
шем городе?— спросит себя иной че
ловек. 

Живет, имеет много самых лест
ных предложений, но... Работает 
старшим тренером ДСЮ-1 объедине
ния ФиЗ «Магнит» А О ММК. И если 
раньше просто осознавал'и ощущал 
поддержку руководства ММК, то 
теперь при разговорах на эту тему 
— как выживаешь и работаешь — М. 
Вартанян эмоционально восклицает: 
«Да если бы не комбинат!» Хотя, если 
быть объективным, то условия, в ко
торых он работает, далеко не соот
ветствуют его возможностям и ог
ромному профессиональному мастер
ству. И все же из 12 тренеров отде
ления —11 его учеников. А воспитан
ников школы настольного тенниса и 
сегодня не стыдно показать «на Рос
сии». 

Говорить с Микаэлем Микаэлъеви-
чем Вартаняном — дело очень увле
кательное. Он умен, ироничен, широ
ко образован, эмоционален, категори
чен в оценках и суждениях. 

— Давайте поговорим, — согла
сился он. — Но начать разговор хочу 
с небольшого упрека. Я много раз да
вал интервью. И со мной никто и ни
когда почему-то не говорил о том. 
как я совмещаю понятия жизнь и 
спорт, что думаю о происходящем 
вокруг. Удивительно однообразные 
вопросы — сколько спортсменов 
подготовил, где играли и сколько 
медалей привезли, а ведь это не са
мое главное для меня, особенно пос
ле 40 лет работы в спорте. Я знаю 
счет медалям и победам, их было 

очень много. Но у меня есть другой 
счет. И он в Том, кем стали мои уче
ники. 

— Микаэль Микаэльевич. Прежде 
чем мы поговорим об этом, хочу вас 
спросить: Вам не кажется, что заня
тия физической культурой перестали 
существовать вообще, по крайней 
мере по сравнению с прошлым. А за
нятие спортом приняло удивительно 
однообразное направление — про
смотр спортивных телепрограмм. Во 
дворах не стучат баскетбольные и 
теннисные мячи, и даже дети не игра
ют «в догонялки». Вас это не беспо
коит? 

— Причин две. Первая в том. что 
ко всем видам спорта стали относить
ся более профессионально. II на
стольный теннис, баскетбол, волей
бол «ушли» в спортивные залы. А 
вторая причина, по которой дворы 
опустели, очень простая. Никто не за
нимается тем, чтобы во дворах были 
просто зоны отдыха детей и подрос
тков, нормальные спортивные пло
щадки, п а западе и в i фиоалтике в 
каждом городе очень много откры
тых и широко доступных спортив
ных площадок. А теннисные столы 
просто стоят всюду. У нас тоже так 
должно быть, но надо чтобы этим 
кто-то занимался. Понастроили хок
кейные коробки. Хорошо. Но за 
ними никто не следит, и они сплошь 
приходят в негодность. А поставь 
теннисные столы — дети и взрослые 
будут играть. Уверен. Но и за стола
ми тоже надо следить и не от случая 
к случаю. Раньше практически никто 
не мог позволить себе иметь частный 
теннисный стол. Теперь это уже не 
редкость — теннисный стол на даче, 
в офисе. Как ни горько сознавать, но 
у нас в целом очень низкая спортив
ная культура. Когда родители при
водят детей в секцию или в коллек
тив художественной самодеятельнос
ти? Когда ребенок начинает курить, 
безобразничать, поздно возвращать
ся домой. И первый вопрос, который 
я задаю родителям, звучит пример
но так: «Надо было приводить ребен
ка в 6 лет.» «А зачем? Он еще не ба
ловался...» Ну что сказать таким? На
звание этому явлению есть — низкая 
культура. За здЗровым дитем еще 
как-То следят. Обо всем остальном — 
забывают. Только отдельные родите
ли прилагают Все усилия, чтобы ши
роко образовывать ребенка, давая 
ему не только хорошую пищу и одеж
ду, но и заботясь о том, каким чело
веком он вырастет. Спорт, музыка, 
живопись, танцы, техническое твор
чество... Все начинается в детстве. 
Мои дочери играли в настольный 
теннис, оказались самыми рядовыми 
спортсменами. Таня немного зани
малась, а Марта —тоже тренер. Хотя 
мои дети отклонений в поведении не 
имели. В этом заслуга покойной ма-
тери ii/Жены Маргариты Петровны. 

— Вы так долго и преданно служи
ли настольному теннису, что кажет
ся он не только стал смыслом Вашей 
жизни, но'и с лихвой забрал лучшие 
годы, оставив возможность работать, 
работать, работать... 

— В разные годы было по-разно
му. Было время, когда главным 
смыслом была работа, и очень долго. 
Сейчас дом и работа для меня рав
ноценны. Частично от того, что я в 
работе достиг многого. II добиться 
большего почти невозможно, а мо
жет даже и не нужно. Раньше, когда 
работа доминировала, не мог уде
лять внимания семье, по 8 лет не бы

вал в отпуске, выходной день был 
самым тяжелым. Был год, когда я на 
«выезде» был 220 дней. А сейчас у 
меня внуки, занимаюсь ими. Боль
шая радость играть со старшим вну
ком, гулять с ним, читать, просто го
ворить. Может во внуках восполню 
то, чего в силу обстоятельств не дал 
дочерям. Люблю смотреть свои аль
бомы. Вот мальчуган — не достает 
до теннисного стола. А вот красавец-
парень, теннисный стол ему по пле
чо... Мои ученики в большинстве ста
ли приличными людьми: инженеры, 
врачи, лимтераторы... 

— А Вас они помнят? 
— То есть как это помнят? Не то 

слово. Боюсь показаться нескром
ным, но они относятся ко мне, как ко 
второму папе. Я это чувствую. Иног
да удивляюсь: вроде бы и не сделал 
ничего особенного. Недавно был в 
гостях мой воспитанник, кандидат 
медицинских наук. До шести утра 
просидели, говорили, вспоминали, 
как рос он. Феликс Рабинович «вы-
пустился» у меня в 1968 году, но его 
отношение ко мне не изменилось. II 
мое к нему тоже. А это очень прият
но и дорого. С Витей Усовым я ра
ботаю с 1966 года. Он закончил ин
ститут физкультуры. У меня и сейчас 
журнал, который был в 1966 году. 

— Это как? 
— Так. Только в него вписаны дети 

моих учеников. Уржумцев Паша. Он 
начал тренироваться, а я по старой 
памяти называл его Володей — име
нем отца. А дальше в журнале — Ко
валенко, Усов, Шеметов... Мои вос
питанники выросли, вырастили де
тей и привели ко мне. Это дорогого 
стоит. 

— Но молва говорит, что Вы до
статочно жесткий человек. 

— Права молва. Со мной тяжело 
работать и тренироваться, потому 
что я очень многого требую, ибо сам 
отношусь к делу добросовестно. Я от
даю все, что могу отдать, выклады
ваюсь целиком. Так должны посту
пать и мои ученики. 

— Свои 55 лет Вы как обозначи
ли: как юбилей или очередной день 
рождения? Если юбилей, то принято 
подводить итоги... 

—Какие могут быть итоги? Ниче
го не закончено, все продолжается. А 
все, что было в прошлом, есть и в се
годняшнем времени. Ученики есть, 
работа с национальной женской 
сборной России по настольному тен
нису... И надежды есть, и планы, и 
возможность их реализовать. Я не 
думаю и не хочу думать об оконча
нии спортивной карьеры. Хотя мне 
уже не очень интересно тренировать 
спортсменов. В этом есть элемент 

повторения того, что 
делал с мастерами 
м е ж д у н а р о д н о г о 
класса и с первораз
рядниками. У меня 
профессиональных 
знаний больше, чем 
нужно для воспитания 
и подготовки спор
тсмена. Мне сейчас го
раздо интереснее учить 
тренеров. У меня есть 
книги по настольному 
теннису. Одна написа
на полностью н ждет 
времени для издания, 
хотя литературы по на
стольному теннис}' сей
час много. Но она одно
образна. Я специально 
написал разделы, которые 
вообще не были освещены 
в специальной литературе. 
Например, глава, которая 
рассказывает о работе 
старшего тренера. Не тре
нера по настольному тен» 
нису, а с 1 аршего тренера. 
Или глава «Специфшка ра
боты со спортсменами высшей квали
фикации.» Пли «Методика подготов
ки защитника на современном этапе 
развития настольного тенниса.» Я 
пишу потому, что хочу поделиться зна
ниями. Бывал на международных тео
ретических конференциях и убедился, 
что давно знаю то, о чем ведут речь 
участники конференции. 

—Так что, настольный теннис судь
ба подарила не случайно? Провидение 
вмешалось? Дар ли природы? Согласи
тесь, MI о Ваше занятие довольно ред
кое, да еще с такими значительными до
стижениями. 

— Наверное, тренерские способнос
ти есть. Но я всю жизнь много рабо
таю и много занимаюсь самообразова
нием и накопил много знаний. Я дис
циплинирован до раздражающей дру
гих пунктуальности. Могу я в день ро
ждения сказать о себе что-то хорошее 
(смеется)? Остальное скажут друзья. Я 
могу быть несдержанным, оказаться 
неправым. Молодые тренеры на меня 
обижаются. Настольный теннис на 
моем уровне они пока не понимают — 
для этого нужно прожить жизнь. Мо
ложе был, думал: мне бы 2-3 исполни
теля — горы бы свернул. Сейчас ду
маю: мне бы деда, который знал боль
ше, чем if. Я бы за него работал, лишь 
бы он подсказывал, как делать. Воз
раст меня не отягощает. Я так себя вел 
и 10, и 15 лет назад. Взгляды поменя
лись, но осталась та же потребность ез
дить на рыбалку, ходить в гости, иг
рать в преферанс, посещать баню. На 
диване лежать не собираюсь, но сейчас 
чаще стала появляться необходимость 

побыть одному, хотя раньше это
го не переносил. Жизнь ставит та
кие вопросы, что нужно много ду
мать, прежде чем найти пути их ре
шения. Возникают проблемы, ко
торые я не готов решить, чтобы 
нормально организовать работу. 
Надо находить деньги на стороне. 
Но на какой стороне и где она? 
Пока не знаю. Мои воспитанники 
и друзья не коммерсанты п помочь 
не могут. С февраля мы не ездим на 
соревнования —- нет денег. А спор
тсмены без соревнований плохо 
растут. Очень многое из того, что 
сейчас происходит, я не могу нн 
понять, ни принять. Мы сейчас, в 
прямом смысле этого слова, рубим 
сук, на котором сидим. Я имею в 
виду образование, культуру, неже
лание у большинства молодежи ра
ботать, узость интересов. Что де
лать? Я же своей работой стараюсь 
ученикам объяснить, что вечно, а 
что проеходяще. 

—Давайте закончим разговор на 
мажорной ноте, вспомнив то время, 
когда тренер Вартанян встал к тен
нисному столу. 

— Уважаемая одноклассница, в 
годы вашей работы во Дворце пи
онеров открывалась секция по на
стольному теннису. Мне позвони
ла Лидия Разумова. Этоуу звонку 
б олее тридцати лет... 

— С днем рождения! Пусть до
лго-долго все будет как и в прежние 
годы. Больших успехов в малом 
теннисе. 

— Спасибо. Принимаю. Нам 
рано жить воспоминаньями. 


